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让冬奥筹办造福民生
——专访全国政协委员、北京冬奥组委体育部副部长王艳霞

“民法典立法对体育法业务
的影响”研讨会举行

国足热身赛四球大胜上海申花

国足球员洛国富（右一）训练热身。新华社发

面对突如其来的疫情，北京冬奥组委
坚持疫情防控与冬奥筹办两手抓、两不
误。正在北京参加全国政协十三届三次会
议的全国政协委员、北京冬奥组委体育部
副部长王艳霞表示，冬奥筹办采取了很多
措施适应新变化、解决新问题，正在汇集众
力，让冬奥成果造福民生。

建议为所有中小学生、大
学生提供雪票半价优惠

在北京冬奥会的带动下，“带动三亿人
参与冰雪运动”的目标正逐步照进现实。
作为全国政协委员，王艳霞今年的提案就
与推广冰雪运动相关。她说：“主管部门高
度重视冰雪运动普及工作，陆续出台相关

意见、管理办法，营造了良好的舆论氛围和
政策环境，形成了重视、支持、参与冰雪运
动的大好局面，但在实际推进过程中仍存
在一些制约因素和问题。”

她举例说，各级教育部门主导的冰雪
运动进校园工作实现了校园数量的覆盖，
但对大多数青少年而言，这些教学内容远
不能满足他们参与冰雪运动的热情和需
求，当前过高的上冰上雪支出制约了普及
工作的开展。以崇礼某滑雪场为例，滑雪
价格 740元（雪票含雪板），聘请教练费用
1480 元每 6 小时，住宿费用每晚 1000 元，
一个孩子每天的滑雪支出在3000元左右。

王艳霞建议政府相关部门为青少年滑
雪者提供专项补贴，滑雪场限额收费，不足

部分由政府予以补贴。取消雪票半价 150
厘米的身高限制，为所有中小学生、大学生
提供雪票半价优惠。组织 U 系列青少年
冰雪赛事，成绩优秀者给予免费滑雪票、雪
具及滑雪补贴等奖励。

多策并举应对疫情
作为北京冬奥组委体育部副部长，王

艳霞说，疫情给冬奥筹办的体育方面产生
了影响，与此同时，他们也采取了很多措施
适应新变化、解决新问题。

她举例说，国际单项体育联合会任命
的技术代表，推荐的制冰师、赛道设计专家
等，需要定期到冬奥组委进行实地考察，但
是受疫情影响，这些考察被迫取消或推

迟。为了让筹办工作正常推进，冬奥组委
定期召开相关方参与的视频会议，把现场
工作搬到视频上，保证沟通顺畅。

王艳霞还举例说，冬奥组委体育部负责
招募和培训赛事所需的技术官员和特殊岗
位人员，其中国内技术官员的培训都是与赛
事相结合的，一方面需要理论、一方面也需
要赛事实践。针对一些体育赛事的取消，在
冬奥会国内技术官员培训方面，他们与国际
单项体育联合会协商，进行网上培训。

绿色可持续和科技创新
目前，北京冬奥会的筹办工作处于测

试就绪阶段。筹办过程一直提倡让冬奥会
汇集众力，让筹办成果造福民生。

王艳霞说，“绿色办奥”理念体现在筹
办过程中的方方面面。比如，高度重视场
馆建设中的生态保护工作，完成了延庆和
张家口赛区规划环境影响评价，编制了环
境保护责任表，确定了近百项具体措施，并
把任务分解到具体部门和单位。

再比如，制定实施了北京冬奥会低碳
管理工作方案，通过低碳场馆、低碳能源、
低碳交通等减排措施，努力实现北京冬奥
会碳排放全部中和。在国家速滑馆、首都
体育馆等4个场馆使用新型二氧化碳制冷
剂，实现奥运首创，将基本实现温室气体零
排放、生态环境零负担。北京冬奥会竞赛
场馆100%使用绿色电力。

王艳霞说，在场馆规划之初，北京冬奥
组委就与场馆业主、设计单位等方面合作，
研究场馆赛后利用。冬奥场馆的赛后利用
计划围绕赛后场馆体育功能，明确了商业
运营模式，通过举办体育赛事和活动，既保
持场馆持久运营，又全面服务大众、竞技体
育和体育产业发展。对于延庆、张家口赛
区的场馆，还注重把赛后利用与赛区整体
发展结合起来，通过场馆持续利用，带动区
域体育、旅游、文化等产业共同发展。

北京冬奥会筹办一直重视科技创新，
充分利用5G、大数据、云计算、人工智能等
技术，提升赛事举办水平。王艳霞说，我们
将实现5G信号在场馆、冬奥村和场馆之间
的交通道路全覆盖。与此同时，也注重创
新媒体转播模式，比如在 5G 网络的支持
下，强化8K、虚拟现实、增强现实等技术在
转播中的应用，同时与社交媒体平台深入
融合，满足个性化、智能化观赛需求。

（新华社北京电）

北京市延庆区张山营镇冬奥森林公园近日正式启动冬奥赛区树木移植工作。据介绍，今年国庆前冬奥森林公园建设将全部完成，建
成后的冬奥森林公园将成为“迁地保护”理念的践行地，也将作为重要冬奥遗产得以保留。图为工作人员正在移植树木。 新华社发

据新华社北京 5 月 25
日电（记者林德韧）“民法典
立法对体育法业务的影响”
研讨会25日通过网络平台在
线上举行，来自体育法相关
各界的专家、学者、律师逾
300人参会，研讨会就民法典
立法对于体育法业务的意义
进行了广泛的探讨。

研讨会上，6 名发言人
就民法典立法对自担风险、
肖像权与人格权、体育赛事
组织、校园体育等领域相关
法律问题产生的影响进行
了深入研讨。中国法学会
体育法学研究会会长刘岩
表示：“随着我国体育强国
建设的不断推进，传统民法
与体育法在学科、业务等方

面的交叉日渐凸显。民法典
草案中人格权、侵权责任等
分编内容对相关问题的明确
和完善，对体育行业发展、体
育法制建设以及体育法业务
开展都具有重要意义。”

刘岩介绍，体育界，特
别是体育法学界、体育法律
实务界，一直十分关注民法
典的编纂、审议进程。例
如，体育法学界专家多年来
一直呼吁，把自愿参加体育
活动自甘风险的原则明确
写入法条，民法典草案采纳
了这项意见，第 1176条就此
做出了规定。此举实现了
体育界一项强烈的立法期
待，对于开展体育活动具有
重要影响。

新华社上海5月26日电
（记者许东远、朱翃） 26日，
中国国家男子足球队进行
了本次上海集训的最后一
场热身赛，对手是上海绿地
申花。最终国足以 4∶0大胜
申花，以两连胜结束了为期
17天的上海集训。

双 方 上 半 场 互 交 白
卷。下半场国足频繁换人，
董学升和刘云扮演替补奇
兵。第 70分钟，国足连续进

攻后，由艾克森在禁区右路
接球，快速扫到门前，无人
盯防的董学升轻松头球破
门；第 77 分钟，刘云又在禁
区正面混战中抓住机会抢
射，将比分改写为 2∶0；仅仅
1分钟后，国足又获得点球，
艾克森轻松罚中；第 83 分
钟，国足发动快速反击，明
天高速突破到禁区内被犯
规，董学升点球再下一城，
将比分最终锁定为4∶0。


